
体育场体育场晚报版编辑编辑 // 史翔凤史翔凤 郝成圆 校对郝成圆 校对 // 孟佳琪孟佳琪 1414版版 20232023年年99月月1111日 星期一日 星期一

高质量比赛匮乏高质量比赛匮乏高质量比赛匮乏高质量比赛匮乏高质量比赛匮乏高质量比赛匮乏高质量比赛匮乏高质量比赛匮乏高质量比赛匮乏高质量比赛匮乏高质量比赛匮乏高质量比赛匮乏高质量比赛匮乏高质量比赛匮乏高质量比赛匮乏高质量比赛匮乏高质量比赛匮乏高质量比赛匮乏高质量比赛匮乏高质量比赛匮乏高质量比赛匮乏高质量比赛匮乏高质量比赛匮乏高质量比赛匮乏高质量比赛匮乏高质量比赛匮乏高质量比赛匮乏高质量比赛匮乏高质量比赛匮乏高质量比赛匮乏高质量比赛匮乏高质量比赛匮乏
——中国足球后备人才成长之痛

新华社青岛9月9日电 （记者 马邦杰） 中国U15男足国家队主教练中

村雅昭三个月前从日本来到中国时，惊讶地发现中国有不少优秀的足球苗子。

他说：“我和很多日本教练都认定中国足球后备人才不足。事实并非如此。”

确保未来的竞争力

中国 U15 男足国家队荟萃这一年龄

段的优秀选手。在东亚足联U15男足锦

标赛中国队面对韩国和日本队的比赛前，

中国队教练组相信本队球员的实力，鼓励

他们在比赛中勇敢进攻。

孩子们用冠军奖杯回报了教练组的信

任，在9月8日的决赛中通过点球大战以4:

2击败日本队，此前的小组赛上以1:1战平

韩国队。

一位中国队教练说，中国球员在本次

锦标赛中碰到的日本和韩国球员，不少可

能是他们整个足球职业生涯要一直面对

的对手。中国孩子在比赛中证明自己并

不逊色。当务之急是确保他们能够持续

地、稳定地提高，成年之后也能与日韩球

员抗衡。

足球运动员的成长需经历千锤百

炼。高质量比赛是至关重要的锤炼手

段。这是国际足球界的共识。

中村雅昭表示，日本球员从小就能参

加众多高质量比赛，是日本足球成功的最

重要原因。他说：“日本青少年每周都能

参加高质量的足球比赛，他们能不断积累

经验，提出更高的自我要求，确定更高的

目标。因此，他们一直在进步。”

与日本相比，中国青少年足球领域严

重缺乏高质量的比赛，现状堪忧。

优质比赛的价值

在备战与韩国、日本队的比赛时，中

村雅昭提醒球员：一定要在比赛

中提升节奏，加快攻防转换。

节奏快、强度高，是中国队

员对这两场比赛的最深感触。

队长张洪福说：“与韩国队的比

赛，一开始我们感觉不适应。国

内比赛没有这样的节奏和强

度。他们的节奏快，逼抢凶狠，

我们需要更果断地处理球，要比

对手节奏更快。”

中场球员姚俊宇说，他在比

赛中发现自己处理球的时间和

空间都被大幅压缩。“他们给我

的压力，比国内同年龄段的比赛

大，所以，我们必须要踢得更简

练一些。”

激烈的比赛，迫使队员动脑

思考去应对压力，去提升自我。

他们的心理抗压能力也在潜移

默化地提升。

大赛中的心理压力是看不

见、摸不着，但却能切身感受到

的。中国队教练组认为，中国有的球员在

比赛中出现失误，是因为初次参加国际比

赛，心理压力太大，导致身体发紧，技术发

挥失常。在与韩国、日本队的比赛中，中

国队都创造出了单刀球的机会，但未能破

门，他们技术失误的背后也有心理层面的

原因。

压力既需球员自身克服，也需教练帮

助。对阵韩国队中场休息时，中国队队内

氛围有些凝重，球员显得心事重重。中村

雅昭小声提醒神色严肃的教练组和工作

人员“微笑”。大家的微笑驱散了凝重的

氛围，球员也随之显得轻松起来。

“我们赛前有些紧张，因为有种未知

感，以前没有和韩国队碰过。”张洪福说，

“通过这场比赛，我们了解了他们的打法、

他们的重点球员，知道如何应对、如何寻找

突破口。下次碰到他们，就不会紧张了。”

在经历与韩国队激烈比拼的洗礼之

后，中国队在与日本队的比赛中表现明显

提升，敢于放开手脚与对手打攻势足球。

“与韩国队的比赛增强了我们的自信。对

于日本队，我们觉得也没什么可怕的。”一

位球员说。

中村雅昭认为，球员参加大赛心理方

面的收获最为重要。他说：“比赛和训练

效果不同。训练是在一种自由的、没有压

力的环境下进行的。高水平比赛强度高、

节奏快，给球员带来的压力也大。心理有

压力，技术发挥就会受影响。心理抗压能

力提升了，技术也就能更多发挥出来。”

高质量比赛的巨大价值，在训练中无

法取得。有关专家认为，这支U15中国男

足每年至少需踢 15 至 20 场高质量的比

赛，才能持续成长，未来可与同年龄段的

日韩球员抗衡。

优质比赛的缺失

张洪福和姚俊宇都是6年前开始接受

较为专业的足球训练，一个在恒大足校，一

个在鲁能足校。两人一个是中后卫，一个

是攻击型中场，多次在比赛中直接对抗。

“过去六年，我们就和他们比赛了。”

姚俊宇在接受记者采访时说。

姚俊宇此言反映了一个现实：国内

U15 年龄段球队中，实力接近的，仅有恒

大、鲁能足校等寥寥几支队伍。他们之间

的比赛质量较高。

据记者了解，全国各地13岁以下即小

学阶段的比赛很多。某地方足协的青训

教练说，有的小学生一年要踢100多场比

赛；比赛太多，让孩子产生厌烦情绪。但

13岁到16岁之间的球员能够参加的比赛

骤然减少，有质量的更少。比如对于U15

这个年龄段的球员，一些地方就举办所谓

的“锦标赛”或“联赛”，为期大约一周，主

要目的是为了考核球员办理等级证书。

比赛结束后，球员就无固定赛事参加，很

多时间都在训练。

为了解决青训球员比赛较少的问题，

中国足协希望能打造出如“太阳系”一般

的全国青少年足球竞赛体系。中国青少

年足球联赛（以下简称“中青赛”）是这个

“太阳系”的核心。

中青赛为很多球队提供了难得的比赛

机会。南京雨花台中学负责足球事务的体

育老师吴伟说，他们球队是南京冠军，鲜有

对手，缺乏高质量比赛一直是他们头痛的

问题。“我们每年需踢 40 场高质量比赛。

中青赛有些比赛质量较高，但数量不够。”

记者在采访中发现，中青赛现在面临

一个问题和一个担忧。

根据赛制设计，中青赛分为预选赛和

全国总决赛两个阶段。全国总决赛由联赛

赛事办公室承担，组织有序。预选赛由地方

负责，这里存在隐患。一位地方足协工作人

员说，各地预选赛组织情况好坏不一，有些

为节省经费而有应付之嫌，赛事质量无法保

证。这是一个亟待改正的问题。

有些地方组织者用心，比赛

组织得有声有色。中国足协一位

负责青训的工作人员说，重

庆足协 2021 年创办的重庆

市足球青训联赛，正在成为

一个地方精品赛事。比赛

设 U13、U14 两个年龄组，

实行主客场双循环赛制，由

于多支球队实力相当，彼此

之间的比赛打得精彩激烈，

对 于 球 员 的 锻 炼 价 值 很

高。“我们需要各地有更多

重 庆 青 训 联 赛 这 样 的 赛

事。”这位工作人员说。

中青赛为不少球员提

供了一个难得的参赛和成长

的平台。记者在采访中发

现，各地普遍担心中青赛赛

制会有大的改动，更怕推倒

重来。一位地方足协工作者

说：“很多足球特色校和地方

队都是根据中青赛确定招生

和建队计划。如果中青赛赛制大变或者停

办，牵一发而动全身，地方学校和球队都得

随之而变，大量球员将受到影响。中青赛

是中国足协协调各个方面苦心设计和组建

起来的平台，务必要保持稳定发展，千万不

要折腾了。折腾伤害的是孩子和中国足球

的未来。”

稳定是质量的保证。随着中青赛持

续良性发展，赛事质量也将逐渐改善。这

是一个长期工程。

中国 U15 男足国家队的一位技术专

家认为，为保证这支国家队球员今后实力

稳步提升，眼下之计是创造条件让他们多

参加高水平的国际赛事，同时赛事组织者

需努力调整中青赛等国内赛事，提升质

量。这也需要长期的耐心。

99月月88日日，，东亚足联东亚足联UU1515男足锦标赛男足锦标赛，，中国队在颁奖仪式上庆祝胜利中国队在颁奖仪式上庆祝胜利。。

2022年8月17日，中国青少年足球联赛，山东

泰山U15队球员郝富博（左）与重庆凤中U15队球

员罗洪在比赛中拼抢。

2022年7月10日，在第一届中国青少年足球

联赛（浙江赛区）男子小学U11组比赛中，杭州濮

家小学对阵浙江鸵鸟足球俱乐部。


